Синтез и использование радиометаллофуллеренов для исследования химических и физических свойств наноматериалов
В. А. Шилин, В. П. Седов
Аннотация

Представлен обзор методов синтеза радиометаллофуллеренов. Проведен анализ использования радиометаллофуллеренов и радиохимической технологии для исследования химических и физических свойств новых углеродных материалов. Обзор обобщает экспериментальные результаты, показывающие уникальность радионуклидов в области науки о фуллеренах. 
Работа поддержана РФФИ, грант 12-03-12020_М.
Synthesis and Use Radiometallofullerenes for Research Chemical 
and Physical Properties Nanomaterials

V. A. Shilin, V. P. Sedov
Abstract
The review of methods of synthesis radiometallofullerenes is presented. Use analysis radiometallofullerenes and radiochemical technology for research chemical and physical properties 
of new carbon materials is carried out. The review generalises the experimental results showing uniqueness radionuclides in the field of a science about fullerenes.
This work is supported by a RFFI, grant 12-03-12020_M.
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Исследование структуры пиролизаторов дифталоцианинов редкоземельных элементов методом малоуглового рассеяния нейтронов
В. Т. Лебедев, В. М. Лебедев, Д. Н. Орлова, В. И. Тихонов
Аннотация
Методом малоуглового рассеяния нейтронов изучена структура углеродных матриц – продуктов пиролиза дифталоцианинов, содержащих инкапсулированные атомы металла 
(Y, Sm, U). Показано, что строение пористой матрицы на масштабах (100–102) нм характеризуется двумя уровнями – малыми порами с характерными радиусами ~ (3–6) нм, формирующими агрегаты размерами ~ (40–100) нм и больше. Данные рассеяния согласуются с величинами плотности образцов и общего объема пор в матрицах.
Работа поддержана РФФИ, грант 12-03-12021-офи_м. 
Study of Structure of Pyrolisates of Diphthalocyanines with Rare-Earth Elements 
by Small-Angle Neutron Scattering
V. T. Lebedev, V. M. Lebedev, D. N. Orlova, V. I. Tikhonov
Abstract
Structure of carbon matrices prepared from diphthalocyanines using pyrolysis caused the encapsulation of metal atoms (Y, Sm, U) inside small pores have been studied by small-angle neutron scattering. It was found that the matrix possesses two structural levels formed by small pores ~ (3–6) nm aggregated into large entities with the sizes ~ (40–100) nm and greater. The scattering data are consistent with the magnitudes of samples' densities and pores total volume.
Сообщение № 2920, 1.03.2013 г.
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Физический пуск реактора ПИК

М. В. Ковальчук1, В. Л. Аксенов, К. А. Коноплев, А. Н. Ерыкалов, А. С. Захаров, 
В. М. Самсонов, С. Л. Смольский, Ю. Г. Драгунов2, А. В. Лопаткин2 
И. Т. Третьяков2, Р. П. Куатбеков2
Аннотация

Физический пуск высокопоточного исследовательского ядерного реактора ПИК в ПИЯФ осуществлен 28 февраля 2011 года в составе первого пускового реакторного комплекса. Программа физического пуска основана на опыте эксплуатации полномасштабного критического стенда ФМ ПИК, являющегося копией сооружаемого реактора. Для расчетного сопровождения физического пуска реактора использовано аттестованное программное средство MCNP.
Программа физического пуска реактора ПИК выполнена в полном объеме. Значимых для 
эксплуатации отклонений нейтронно-физических характеристик реактора не выявлено. 
Результаты измерений соответствуют паспорту на применяемое программное средство и ранее полученным экспериментальным результатам на критическом стенде.
Обсуждаются перспективы завершения сооружения и ввода в эксплуатацию реакторного 
комплекса.
1 НИЦ «Курчатовский институт», Москва

2 ОАО «НИКИЭТ», Москва
The First Criticality of the PIK Reactor
M. V. Kovalchuk, V. L. Aksenov, K. A. Konoplev, A. N. Erykalov,
A. S. Zakharov, V. M. Samsonov, S. L. Smolsky, Yu. G. Dragunov, 
A. V. Lopatkin, I. T. Tretiyakov, R. P. Kuatbekov
Abstract
The first criticality of high flux PIK research reactor has been achieved at February 28, 2011 during critical experiments in a structure of the first building reactor complex (Starting complex number 1) at PNPI.
The test program was based upon an experience of full-scale critical facility "PIK mock-up". 
The MCNP code was used as certified software tool for computation maintenance of planned experiments. The test program was completely fulfilled. There were no significant deviations of neutron characteristics in comparison with calculated ones or with experimental results which were obtained at critical facility. All experimental results correspond to software certificate for nuclear facilities of PNPI that was issued by regulatory bodies under necessary verification and validation procedures.
Further management plans for completion of construction and commissioning of the reactor 
complex are being discussed.
Препринт № 2924, 28.03.2013 г.
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Структурирование поверхностно-активного вещества в водном растворе 
по данным малоуглового рассеяния нейтронов

В. Т. Лебедев, Ю. В. Кульвелис, Д. Н. Орлова, В. М. Лебедев, А. Б. Мельников1,
Т. М. Щербинина2, И. М. Зорин2, А. Ю. Билибин2

Аннотация

Исследовано агрегирование мицеллообразующего мономера n-додециламмоний-
2-акриламидо-2-метилпропан сульфоната (ДДА-АМПС) в воде в широком диапазоне концентраций 0,2–10 г/дл различными методами, включая кондуктометрию, капиллярную и ротационную вискозиметрию, изотермическую поступательную диффузию, атомно-силовую микроскопию, нейтронное рассеяние. Определены критические концентрации мицеллообразования, форма и числа агрегации мицелл ДДА-АМПС в воде, установлены закономерности формирования надмолекулярных структур в предмицеллярной области концентраций и мицеллярном растворе. 
1 Санкт-Петербургский государственный университет. Физический факультет
2 Санкт-Петербургский государственный университет. Химический факультет
Structuring of Surfactant in Aqueous Solution 
by Small-Angle Neutron Scattering

V. T. Lebedev, Yu. V. Kulvelis, D. N. Orlova, V. M. Lebedev, A. B. Melnikov, 
T. M. Scherbinina, I. M. Zorin, A. Yu. Bilibin
Abstract
Aggregation of micelles forming monomer n-dodecylammonium-2-acrylamido-2-methyIpropane sulfonate in water in a wide range of concentrations 0.2–10 g/dl have been studied by various methods (conductometry, capillary and rotational viscometry, isothermic translational diffusion, atom-force microscopy, neutron scattering). The critical concentrations of micelles formation were found and the aggregation numbers determined. The laws of molecular self-organization to supremolecular structures were established for premicellar and micellar regions of surfactant contents.
Сообщение № 2926, 15.05.2013 г. 
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Выбор координатных газовых детекторов 
для мюонной трековой системы эксперимента СВМ

С. С. Волков, В. А. Евсеев, В. В. Иванов,
Б. Г. Комков, Л. Г. Кудин, В. Н. Никулин,
Е. В. Рощин, Г. В. Рыбаков, В. М. Самсонов,
О. П. Тарасенкова, А. В. Ханзадеев, Е. А. Чернышева
Аннотация
Исследована работа прототипов газовых детекторов, изготовленных на основе технологий GEM, TGEM и Micromegas, с целью выбора вариантов трековых детекторов мюонной системы, предназначенных для работы при высоких загрузках в эксперименте СВМ. В качестве рабочего газа испытывались смеси на основе Аr и Не. Измерены коэффициенты газового усиления для различных высоковольтных режимов и сделаны оценки времен сбора заряда, определяющие быстродействие испытуемых детекторов.
Detector Choice for the Muon Tracking System of the CBM Experiment
S. S. Volkov, V. A. Evseev, V. V. Ivanov, B. G. Komkov, L. G. Kudin,
V. N. Nikulin, E. V. Rostchin, G. V. Rybakov, V. M. Samsonov,
O. P. Tarasenkova, A. V. Khanzadeev, E. A. Chernysheva
Abstract
The performance of various Micro Pattern Detector prototypes that employ GEM, TGEM and Micromegas technologies, and their combinations, has been studied with radioacive sources 
at test bench in order to check the complience with requirements for the muon system of the experiment CBM. Different 2- and 3-component Ar- and He-based gas mixtures were used 
as working gases. The values of gas gains were measured for various high voltage regimes.
Препринт № 2929, 27.06.2013 г.
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Фрагментация (Z = 2) ядер 208Рb с энергией 160А ГэВ в фотоэмульсии
Е. А. Котиков
Аннотация

Исследованы угловые распределения двухзарядных фрагментов ядра 208РЬ с энергией 160A ГэВ при его взаимодействии с ядрами фотоэмульсии. Эти распределения не описываются статистической моделью фрагментации ядер.
Fragmentation (Z = 2) of 208Pb at Energy 160A GeV in Photoemulsion 

E. A. Kotikov
Abstract
Angular distributions of Z = 2 fragments have been investigated for fragmentation of 208Pb nuclei 
on nuclei of photoemulsion at an energy of 160A GeV. These distributions cannot be described 
by the statistical model of nuclear fragmentation.
Сообщение № 2930, 6.06.2013 г.
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Магнитные системы для нейтронно-оптических поляризаторов 
и анализаторов большого сечения

А. Г. Гилев, Н. К. Плешанов, Б. А. Базаров, А. П. Булкин, 
А. Ф. Щебетов, В. Г. Сыромятников, В. А. Ульянов, В. Лаутер
Аннотация

Обсуждается влияние отражения нейтронов от поляризующего покрытия как без переворота, так и с переворотом спина, а также неколлинеарности намагничивающего поля с отражающими поверхностями на эффективность поляризаторов, в т. ч. при многократных отражениях. С улучшением поляризующих нейтронных покрытий повышаются требования к магнитным системам поляризаторов и анализаторов. Предложена конструкция, и проведены оптимизирующие ее геометрию расчеты достаточно компактных магнитных систем на основе постоянных магнитов для создания поля требуемой величины (40–100 мТл) и однородности (отклонение от заданного направления не более 1–2°) в оптической части нейтронных поляризаторов и анализаторов (в т. ч. используемых совместно с позиционно-чувствительным детектором широкоугольных анализаторов, у которых рабочая область с суперзеркальными каналами занимает весьма значительный объем). Собрана и протестирована магнитная система, создающая поле около 65 мТл с отклонением от среднего направления не более 2° в объеме 250 × 150 × 100 мм3 с 159 суперзеркалами широкоугольного анализатора.

Magnetic Systems for Neutron Optical Polarizers and Analyzers 
with Large Cross Sections

A. G. Gilev, N. K. Pleshanov, B. A. Bazarov,
A. P. Bulkin, A. F. Schebetov, V. G. Syromyatnikov,
V. A. Ul'yanov, V. Lauter
Abstract
This paper discusses how the efficiency of polarizers and analyzers is affected by non-spin-flip (NSF) and spin-flip (SF) neutron scattering from polarizing coatings and by the non-collinearity of the magnetizing field with the reflecting surfaces. As neutron polarizing coatings have improved significantly during the past few years, the requirements for improved magnetic systems have become more stringent. We suggest the design of a compact magnetic system based on permanent magnets for producing a field of a magnitude from 40 to 100 mT with deviations from a given direction not exceeding 1–2° in the optical part of polarizers and analyzers with a large cross section. Calculations of an optimized magnetic system are carried out. A magnetic system has been manufactured that produces a field of about 65 mT with deviations from its mean direction that do not exceed 2° within a 250 × 150 × 100 mm3 volume containing 159 supermirrors of a wide-angle analyzer. 
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Атом в плотной лазерной и термоядерной плазме
М. Б. Тржасковская, В. К. Никулин
Аннотация

Изучается влияние температуры на энергетический спектр и заполнение уровней, а также на заряд и химический потенциал атома или иона в лазерной и термоядерной плазме. Для этого на основе нашего комплекса программ RAINE разработаны три версии программы PLASMAS. В двух версиях для атома в плотной лазерной плазме используется модифицированная модель среднего атома, предложенная при разработке программы INFERNO. В этой модели рассматривается изолированная нейтральная ячейка в локальном термодинамическом равновесии без учета взаимодействия с другими ячейками. Плотность связанных электронов, используемая в такой модели, определяется методом Дирака–Слейтера. Плотность свободных электронов находится или этим же методом (PLASMAS1), или определяется приближенно методом Томаса–Ферми (PLASMAS2). Показано, что эти два метода дают близкие результаты. Наши вычисления для ионов железа и алюминия в лазерной плазме хорошо согласуются с результатами других авторов. Для изучения свойств примесного атома в термоядерной плазме разработана версия PLASMAS3. В этом случае плотности связанных и свободных электронов вычисляются методом Дирака–Слейтера. Расчеты выполнены для примесного атома вольфрама при низких температурах от 1,5 эВ до 5,0 эВ. Вычисления демонстрируют значительное влияние температуры на энергии и заполнение уровней иона, полученного в результате расчетов, а также на заряд и химический потенциал иона. Полученные результаты существенно отличаются от соответствующих значений для свободного нейтрального атома при нулевой температуре, используемых в качестве начальных значений в вычислениях ионизационного баланса и радиационных свойств вольфрама в термоядерной плазме, которые проводятся в Лос Аламосе. Наши вычисления для иона W3,45+  могут использоваться в качестве начальных значений, которые изменят их результаты.
Atom in Dense Laser and Fusion Plasmas
M. В. Trzhaskovskaya and V. К. Nikulin1
Abstract
The influence of a temperature on the energy spectrum, the level occupation numbers, the charge and the chemical potential of an atom/ion in the laser and fusion plasmas is studied. To accomplish this, three versions of code PLASMAS have been implemented on the basis of our code suite RAINE. In the first two versions for an atom in the dense laser plasmas, we use the modified average-atom model employed in the INFERNO code. We treat an isolated neutral cell in a local thermodynamic average sense neglecting the interaction of the cell with other ones. The bound electron density involving in the model is calculated by the Dirac–Slater method. The free electron density is found by either the Dirac–Slater method (PLASMAS1) or by the Thomas–Fermi method (PLASMAS2). Results obtained by the two methods are shown to be close to each other. Our calculations for the iron and aluminium ions are demonstrated to be in a good agreement with results by other authors. To study the characteristics of an impurity atom in the low electron density fusion plasmas, the code PLASMAS3 has been implemented. Both bound and continuum electron densities are determined by the Dirac–Slater method. Calculations have been performed for the impurity tungsten atom in the low density plasmas at low temperature from 1.5 eV to 5 eV. The results demonstrate a considerable effect of temperature on electron binding energies and occupation numbers as well as on the chemical potential and the charge of the resulting tungsten ion in fusion plasmas. Our results drastically differ from data for a free neutral atom at zero temperature adopted as initial values in the Los Alamos calculations of ionization balance and radiative properties for tungsten fusion plasmas. Our calculations for the ion W3.45+ can serve as initial data to change their final results. 
1 loffe Physical Technical Institute, St. Petersburg, Russia
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